Elección 2017, cerrada a menos de tres puntos

Resultados. No es preámbulo de la contienda presidencial, consideran especialistas; "suben y bajan las preferencias"

CLAUDIA HIDALGO

A partir de 2017 hay elecciones competidas en el Estado de México, con menos de 3 puntos de diferencia entre el primero y segundo lugar; antes eran "días de campo" con una distancia de hasta 30 puntos; incluso en 2017, en la medición estrictamente por partidos, Morena que postulaba a Delfina Gómez le ganó al PRI con Alfredo del Mazo como candidato, quien al

final se impuso por el respaldo del Partido Verde; consideró el especialista en temas de mos cópicos, Francisco Abundis Luna.

"Todo mundo espera elecciones muy competidas, pero no
siempre es así, hay algunas 'aburridas' donde no hay
cambios, nada se sale de los
parámetros normales y tradicionales, otras donde la competencia es cerrada, las y los
candidatos suben y bajan sus
niveles de preferencia en función del desarrollo de sus campañas, la oferta política, entre
otros factores".

En el caso del Estado de México, acotó, "la elección por sí sola es importante por el tamaño de la lista nominal. Es cinco veces más grande que Ecuador, tres veces mayor a Irlanda, el doble de Suiza. Por sí solo representa 10 por ciento de la población y 20 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), por lo cual siempre tiene muchos ojos atentos".

Sin embargo, destacó el director adjunto de Parametría, han crecido muchos mitos sin sustento, como el que siempre son cerradas las elecciones, "lo cual nunca ha sido así, con excepción de la de 2017, cuando Del Mazo ganó por cerca de 3 puntos porcentuales. Tradicionalmente los márgenes de



Las diferencias se han vuelto más estrechas, ESPECIAL

Y ADEMÁS

Unión nacional

Los análisis a nivel nacional indican que en una alianza PAN-PRI, uno de cada tres panistas jamás votaría del tricolor y uno de cada cuatro priistas jamás lo haría por el PAN. Los especialistas esperan ver cómo funciona la unión en el Estado de México, haciendo frente a la llamada 4T.

triunfo han sido holgados; en la elección de Arturo Montiel fue de 8 por ciento, cuando ganó Enrique Peña lo hizo por 20 puntos y Eruviel Ávila más de 30"

Otro gran mito es que esta elección es la antesala de la elección presidencial, por el número de votantes en esta entidad y su cercanía con el proceso federal. Lo cierto es que esto no ha pasado, mucho menos cuando ganó el PRI en territorio mexiquense y en la presidencia triunfó Vicente Fox y luego Felipe Calderón.

En el Estado de México nuncase ha dado la alternancia, pero sí a nivel federal, donde esto lleva tres sexenios. El único triunfo que coincidió fue el de Eruviel Ávila en el Edomex y Enrique Peña en la presidencia de la República.

"Democracia es incertidumbre"

VIOLETA HUERTA

Francisco Abundis Luna, fundador y director asociado de Parametría, afirmó que aun cuando hay quienes señalan que la elección del Estado de México es determinante para la presidencial, de acuerdo con la historia reciente no existe ninguna correlación entre ambas elecciones.

Los datos también muestran que tampoco es verdad que en los procesos de la entidad frecuentemente resulten elecciones cerradas, pues en los últimos procesos los resultados han sido abiertos.

Al participar en un foro organizado por

el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), el especialista afirmó que vivir en la democracia implica saber vivir con la incertidumbre, donde la persona ganadora puede ser distinta a la que uno espera.

Afirmó que el electorado cada vez vota más por personas que por partidos y puso en duda el impacto clientelar, pues aseguró que a menor electorado hay mayor impacto clientelar, pero no es el caso del Estado de México que tiene más de 12. 5 millones de electores.

El mito de supuestas elecciones cerradas en la entidad, resaltó, no tiene sustento, pues históricamente sólo ha habido una elección cerrada por la gubernatura en el Estado de México que fue la del 2017.

Refirió que mientras Arturo Montiel Rojas ganó por ocho puntos, Enrique Peña Nieto lo hizo por más de 20 puntos y Eruviel Ávila Villegas por más de 30 puntos.

También cuestionó el mito de que la elección mexiquense es determinante para la presidencial, pues en 1999 ganó el PRI en la entidad y el PAN la federal; en 2005 nuevamente ganó el tricolor el Estado de México y el PAN en el país.

Sólo en 2011 coincidieron los triunfos del mismo partido, pero para 2017 ganó Alfredo del Mazo en la entidad, y en 2018 Andrés Manuel López Obrador llegó a la presidencia. "Son lógicas distintas", sostuvo.

Destacó algunos factores que podrían influir en la elección mexiquense, entre ellos la alianza con el Partido Verde, la cual calificó de fundamental.



Elección de Edomex no determina la presidencial.